

(第一類 第四号)

第二十四回国会衆議院

務委員會議錄

第十号

二七六

本日の会議に付した案件
在外公館の名称及び位置を定める法律
律等の一部を改正する法律案（内閣
提出第二二八号）
外務公務員法の一部を改正する法律
案（内閣提出第三五五号）

国際金融公社への加盟について承認を求めるの件(条約第一号)
日本国とカンボディアとの間の友好条約の批准について承認を求めるの件(条約第二号)
国際情勢等に関する件

○前尾委員長 これより会議を開きます。

在外公館の名称及び位置を定める法律等の一部を改正する法律案、外務公務員法の一部を改正する法律案、国際金融公社への加盟について承認を求めるの件、日本国とカンボディアとの間の友好条約の批准について承認を求めるの件を一括して議題をいたします。

委員外の出席者

大藏事務官(主
税局税關部長) 山下 武利君

ドルの公使館、サウジ・アラビアの公使館、ジヨルダンの公使館、スレーベンの公使館、こういうものは予算の手当がございませんので、まず兼任で国交を回復して、国交を設定いたしまして隨時出張して事務を処理するということを考えております。

○總務委員 今尋ねた中で初めの四十四館をだんだんしほつて、しほつた結果を重要度に従つてランкиングを外務省でつけていったと思いますが、ナンバー一からナンバー四十までナンバーをつけていったとすれば、最後に生き残った公館は外務省の判断によるナンバー通りにいっておりますか、あ

るいは必ずしもそうではなくて、他の政治的または因縁情誼等がからんで、外務省から見れば必ずしも重要でないものが上の方へ入ってみたり、学生でいえば不正入学というようなもののが多少少あつたのではないかと思うのです。日本の中の政党の政治性が低いからで、官僚の諸君は客觀性を持つておるということと政黨よりはややすぐれたところなのですが、そういう点はむしろ抹殺して不正入学を行われたのではないかということをときどきわれわれ予算の編成については心配するのですが、率直に一つ官房長おっしゃって下さい。外務省の重要度で作ったランキン通りに通つたか通らなかつたか。通らないなら通らないで、われわれはものを公平客觀的に見る能力を持つておりますから、重要なものは早く通らすよう努めをしなければならないから包み隠さず言つて下さい、不正入学があつたかどうか。

要素がございまして、また相手国の事
情もございますのですから一から四
十まではつきりした順序は実はつけて
いなかつたわけでございます。十四ま
でしほりましたが、この十四の中も一
から十四まで序列は正確につけられな
かつたようなわけであります。これは

○議員　あと外務省のランキンギ
実はつけたいことはつけたいのです
が、いろいろな要素がございまして、
十四のうちで結局五箇にしほつたので
ございます。これは大体われわれが希
望しておるところが通っております。
不正入学と称すべきものはございま
せん。

からいけばせひ通したいと思ったのは
幾つあったのですか。さっきの四十箇
というのは関係課から出てきたもの
をそのままうのみにしたもので、十四
にしほったのは大蔵省がしほったので
あって外務省がしほったのではない、
だから生き残ったものは……。

○島津政府委員 十四是外務省でし
ほった数でございます。その中の序列
はつけておりません。

○穂積委員 五つ残すとすれば完全に
その妥当性は欠いていないということ
ですね。

○島津政府委員 そういうことです。
○穂積委員 あとはあまり急ぐ必要はないということですね。予算の許す範
囲内でやつていいことであつて、特に
五の中で同等のランクングにあつたもの
のがあと八つか九つ漏れたということ
ではなくて、大体主觀的に言えど満足
しているといううことなのでしょうか
ら、あとはあまり急ぐ必要はないとい
うことですね。

○島津政府委員 それはまた別問題で

ございまして、毎年……。
○總積委員 ランキングの重要度を私は聞いているのですよ。四十の中のランキン...
グを必ずしもつけなかつたとおっしゃるけれども、それにして官房長の手元で審査をして——省内においても主觀的にはランキン...
グはつきま

すよ、われわれがあらゆる要求を出すときでもそうです。労働争議の要求だってどうしても通さなければ困るものと、これは便乗しておけといいうものとがある。ものにはランキングがちやんとありますよ。だからモスト・インボータントだけのを出して生き残つたので満足しておる、こういうことなら

ば次の六番目から十四までは大体それほど必要ではない。次の重要性を持つたものだということだから、予算に無理をして通す必要はないという結論になるのか、こぼれましたあととの九つも、大体重要度においては生き残った五つと何ら区別なしに同様の重要性を外務省としては認識しておられるのかどうか、それを聞いておるのです。

○島津政府委員 今最後のお言葉でよくわかりましたが、一から十四まで正確な順位は実はつけられなかつた実情でございまして、ですからできるだけ何とかこの十四箇全部そろえて入れてもらいたいのがわれわれの計画であつたのであります。しかいろいろの理由で結局五箇くらいということにしまられましたので、それではこの十四の中から五箇をどうピック・アップするか、これは非常に苦慮をいたしたわけであります。移民という関係から参りますとこういうところがいい、經濟関係から参りますとこういうところを入

であります。そこで現状から考えまして、今回はこの五館にとどめたい。やむを得ず五館にとどまつたわけでございまして、自余の公館の重要度も決して劣らぬわけであります。従いまして新設に極力努力をいたしたい。漏

○北澤委員 関連して、今回の在外公
れましたのが重要性がないというわけ
では決してないのでござります。しかし
し一方初めに御質問ございましたよう
な必要のないものが入ってしまったと
いう事実もまたございません。現状に
おいてはやむを得ないと思つておる次
第でござります。

館の名称及び位置を定める法律等の一部を改正する法律案であります。これによりますと、中南米方面に対しましては、外務省の方におきましては重点を置かれまして、パラグアイの日本公使館の新設ということになつたわけあります。が、御承知のように中南米諸国は日本の貿易の振興の見地から申しましても、また日本の海外移住を推進するという見地から申しましても、ますます重要度を加えておるわけでございます。それで中南米諸国を見ますと、各國とも大使を送つておりますが、公使を送つておる国は少いのであります。特に中南米の諸国のようなあいう国民性のところでは、非常に形式を重んずるのが多いのであります。公使よりも大使を希望する国が多いのであります。それからまた公使と大使とはいろいろの仕事の関係なんかについても問題がありまして、たとえばチリに行つている日本の成田公使の話を聞きますと、公使としては成田君が一番先任であるにもかかわらず

す、よそから大使が行つておる。そうすると外務大臣に面会を申し込んで、順序として大使が先になつて公使はずつと待たされるとのことだ。ただ公使であるために仕事が非常にやりにくいという面も相当あるのでござります。外務省におきましても、前回の

在外公館の問題の場合には、東南アジア諸国に対する日本の在外代表者は、全部公使から大使に昇格したのであります。が、私はこの次はぜひとも中南米に対する日本の代表者は、できれば全部大使にしてもらいたい。公使を大使にしましても大へんな予算を伴うわけではないのでありますから、そういう

○森下政府委員 仰せのように中南米におきましては、わずかにメキシコと
ブラジルとアルゼンチンだけが大使でございまして、他の十四カ所は公使でござります。経済外交を打ち出しておる政府としましては、これらに対しましていろいろな情勢からせひとも大使にしたいという考え方を持つて、極力そういう方面に進めておるのでござります。ただいま仰せの通り、中南米には一つせひ大使をもつて拡充したい、そういう考え方であります。

○前尾委員長 岡田春夫君。

○岡田委員 大蔵省の人は見えておりますか。実はきのう在外公館の一部改正の問題に関連して、文化交流の問題についていろいろ質問したわけです。が、それに関連して最近文化交流の一

番重要な問題になつておる映画の問題について二、三伺いたいと思つたので、きょう重ねてお伺いするわけです。
問：是は二つあるつゝです。トト合

問題点は二つあるわけです。外国輸入映画の割当の問題と、もう一つはいわゆる興行映画ではない、大使館で扱っている非興行映画のフィルム、このフィルムの扱い方、特にアメリカの大天使館が扱つておる扱い方と、アメリカ以外の大天使館の扱つておる扱い方と非常に不均衡がある。この二点について伺いたいと思っておるわけであります。ですからそのおつもりで一つお願ひします。税關部長お見えですね。税關部長さんの方には大使館用フィルムの方をあとで伺いたいと思います。申しますのは、情文局長がちょっと急いでおりますので、興行映画の方を先にやります。

• 第二章 • 美食大赏 • 第三节 •

本、スター・リング地域十六本、オーブン・アカウント地域二十六本、計百六十四本が昭和三十年度の割当でござります。予算割当につきましては優秀映画のボーナス用、これは毎年各社の自信のある作品を出させまして、それを審査して、芸術的、文化的に優秀と認められるものについては追加割当をやる。そういうことでこれは国別、地域別はございません。これが六本。それから日本映画の輸出のボーナス用、これは日本映画の輸出をある金額以上達成した会社に対しては、ほうびとして割当をやる。これが十本、合計十六本、総計で百八十本でございます。

次に第二にお尋ねの点のアメリカ系の商社とそれ以外の独立商社、それにつきましては大体ドル地域の割当のうち約百本が、いわゆる米国のメリヤーと称する十社の支社ないしは現地法人の割当でございます。それ以外が独立系の商社でございます。それからその他の地域につきましては大部分日本系の商社でございますが、中にイタリアに一社と英国に一社と外国系の商社があります。

についてどういう方針で臨まれているか、そしてそれが決定されるのは大体

れ取り入れてきめていきたい、こうい
うふうで考えております。

と思うのですが、もう少し伺いたい。

○江上説明員 昭和三十一年度の方
か、こういう点を一つ伺いたい
が、いろいろの時期をお考えになつて
いるところの時期をお考えになつて
いる

○岡田委員 この場合一つ伺いたいのは、無為替の場合、こういう場合にはどういう扱いになつておりますか。

に少し誤解を招く点もあるので訂正いたがた申し上げたいと思いますが、乍ら替に二種類ありますて、一つはね

針につきましては御指摘のようになります。これは例年決して特におくれてているわけではありません。昨年も一昨年も同様割当の決定し

○江上説明員 無為替で外國映画を輸入するという問題につきましては、從來これを原則としては認めておらないわけであります。建前から言えば、外

とうに向うから好意的に寄贈され、これは特に関係の方に見せてもらいたい、こういう趣旨のものと、興行用、要するに全国の興行館にかけて収益をもつて、この二重性が、

たのは二月の二十日過ぎになつております。これはどういう関係かといいますと、映画の割当をきめる前提となる外国為替予算についてきまるのが三月末ぎりぎりになりますから、その予算がきまらないと映画の割当方針も従つてきまらないという事情で、現在まだ割当方針については白紙の状態であります。

貸を伴わないのだからいいではないか。しかし、
という意見も当然成り立ち得るわけですが、
ございますが、現実にそれを認めますと、
と、入ってくると予想される本数が、
過去において保稅に入っているようない
ものだけでも現在三百本くらいあると
うに聞いておりまして、それを入れます
すと映画界全体の混亂を招くわけであ

あけるための映画 この二種類がございます。前者につきましてはこれを
めております。ただしその場合にこ
を興行用に使わない、こういう条件
つけて無為替を認めておりまして、一
にそういう趣旨で入っている映画は
くさんあるわけでござります。私が原
則として認めておらないと言つた

ます。次に割当方針のきめ方であります
が、一昨年度から外國映画輸入委員会
会というものを大蔵省の諮詢機關とし
て設けまして、その委員会に割当方針
に関する諸問をいたしまして、その答
申を待つて大体その線に沿つてきめて
おる。その委員会の開催は大体三月に
入つてからほんど二、三日置きに
やつて、方針が動き出すのは三月に
入つてからといふうに仰て重複した
事

りますから、無為替がほんとうに外傷を伴わないかどうか、その裏道のいろいろな操作も懸念されますので、頑固として成規の割当以外のものは認めたい、こういう方針をとっています。ただし文化教育映画等につきましては、特に外務省等からこれは必要があるといつたようなものにつきましては考慮する場合もございます。

は、興用に使用する目的で入れられる映画というものについては認め、こういった趣旨でございますの訂正いたします。

いと思います。本年度につきましては、外國映画輸入委員会というものは名称を変えまして、外國映画連絡協議会といふ形でやっていきたい。これは委員会等の整理に関する措置の関係でござりますが、それによってやっていきました。それから本年度の方針につきましては、関係各方面からいろいろな案が提出されておりまして、これらについても慎重検討中でございますが、そういう案もすべてその協議会に御披露いたしまして、こう、うるさい言ひ方をしないで

趣旨は、いわゆる外国の為替をあまり使わないということが、基本の趣旨にして割り当られているものであるわれわれは解釈しておるのだが、そういう点では無為替にいろいろなたとえばそういう事情があつたところで、建前としては無為替というものはそういう混乱を与えないという趣旨から見れば、これは入れないという原則を立てることはむしろ間違いではないか、というようにもわれわれは考えるのが、二つ、う京のよつて手旨として

になっておるわけです。ところがこれ
ドル地域の中にアメリカが入るのは
は当然です。あるいはドル関係地
が入るのは当りまえだと思う。これ
大蔵省としても通産省の通念として
当りまえだと思うが、本来ドル地域
ないと考えられるところをドル地域
入れることによつて、むしろ輸入をこ
えるための便法としてそういう方法
講じているように考えられる。とい
のはドル地域の中にソビエトを入れ
る、あるいは中国を入れておる、

の他人民民主主義国をドル地域の中に入れているという理由がわかれわれにはわからない。きのうもこの点を質問したのが、今までの日本政府の態度といふものは、米ソ両陣営の対立というよう考え方で見ておるのだが、映画に関するだけは平和共存でやろうといふ江上さんの非常な心の配慮があつてドル地域に入れたのかどうかは知らぬけれども、仲よくやりましようと言つて入れたのかもしれないが、しかし事実はそういう方法によつてソビエトの映画を入れないような結果になつてゐる私は考へる。なぜならば先ほどのあなた御説明のようにドル地域の百二十本のうち、百本まではアメリカの商社が入れてゐる。百本入れてゐるとすれば、これはアメリカの商社はアメリカの映画を買わないで、ソビエトの「ロメオとジュリエット物語」の方がいいから「ロメオとジュリエット物語」の方を買いましょなどという、そんな道義的ないい商社なんかどこにもありませんよ。とするならばドル地域の中にもソビエトその他の国々を入れたことによつて、事実上ソビエトのフィルムを入れさせないような方向を持つておるなれば、これはアーメリカの商社はアーメリカの御説明のようだ。

○江上説明員 ただいま御指摘の点に關しましては、御指摘のように中国及びソ連については現実の決済は大体ボンドで行われております。しかしながらの為替管理法では、これは映画だけではないので、あらゆる物資の輸出入について、現在の為替管理法制定以来ソ連及び中国はドル地域として扱われておる。映画は別に何ら特別の意図なく、その一般的の為替管理法の概念に従つてきめております。しかばこの是非におかしい点があると思いますが、しかしこれは特に映画について特別の意図をもつてきめたことではなきめ方がいいかどうかについてはいろいろ御議論もあると思います。私自身もボンドが通常の決済貨である以上に申しあげたいと思います。

○岡田委員 大体要旨はわかりましたけれども、そのこと自体非常に不自然だと思うのです。その他のもの扱いなどは共産圏貿易ということで別な扱いをしておきながら、アメリカの商社が独占している映画の面においては、どんぐり窮屈していく。日本の政府として日本の産業、貿易を考えるならば、こういう実績主義を変更しなければならぬと私は思うのですが、こういう点については、いかにお考えになつてあるか。

○岡田委員 第二点としては実績主義という建前をおとりになつておるそうですが、この実績というのはいつからの実績を基礎にして割り当てるか。占領後以降のものであるか、戦争前からずっと日本の貿易業者でも輸入していなかったという格好で事実上ソビエトのフィルムを入れさせないようにしていふとお願つて、機会のあるごとにこういう点について改められるように御努力をお願いしておきます。それから本年度の実績を通じてわか

れらもドルに入れておるという理由は一体どこにあるのか、そういう点をお伺いしたいと思います。

○江上説明員 ただいま御指摘の点に關しましては、御指摘のように中国及びソ連については現実の決済は大体ボンドで行われております。しかしながらの為替管理法では、これは映画だけではないので、あらゆる物資の輸出入について、現在の為替管理法制定以来ソ連及び中国はドル地域として扱われておる。映画は別に何ら特別の意図なく、その一般的の為替管理法の概念に従つてきめております。しかばこの是非におかしい点があると思いますが、しかしこれは特に映画について特別の意図をもつてきめたことではなきめ方がいいかどうかについてはいろいろ御議論もあると思います。私自身もボンドが通常の決済貨である以上に申しあげたいと思います。

○岡田委員 大体要旨はわかりましたけれども、そのこと自体非常に不自然だと思うのです。その他のもの扱いなどは共産圏貿易ということで別な扱いをしておきながら、アメリカの商社が独占している映画の面においては、どんぐり窮屈していく。日本の政府として日本の産業、貿易を考えるならば、こういう実績主義を変更しなければならぬと私は思うのですが、こういう点については、いかにお考えになつてあるか。

○岡田委員 第二点としては実績主義という建前をおとりになつておるそうですが、この実績というのはいつからの実績を基礎にして割り当てるか。占領後以降のものであるか、戦争前からずっと日本の貿易業者でも輸入していなかったという格好で事実上ソビエトのフィルムを入れさせないようにしていふとお願つて、機会のあるごとにこういう点について改められるように御努力をお願いしておきます。それから本年度の実績を通じてわか

議をやめて、日本の産業を中心とした割当方式をお考えになつたら、簡単にできると私は思う。こういう点を一つ具体的にお考えいただきたいと思う。従来の方法にとらわれてそういうことをお話しになることは私は了承できません。

第一の問題としては、そういう実績主義の結果として、日本の産業貿易については非常に少くなっているのは御承知の通りですが、こうなってくるとこれに対する具体的に優秀映画の割当制あるいはボーナス制、こういう面もそういう面から考えられたものではな

いかと思いますが、この優秀映画というのは、一
体国内の優秀映画を意味するのか、こ
ういう点がわからないので、伺つてお
きたいと思います。

の割当が多過ぎるからこれをやめると
いう御意見に対しましては、数字を見
ると大体そういうお考えになるのも無理な
いと思いますが、各国ヨーロッパの
どの国におきましても、アメリカ映画
は日本よりよけい入っております。し
かもメージャー系の商社で一番輸入本
数の少いのは日本であるというが実
情であります。アメリカ側から日本
だけなぜアメリカ映画を虐待するのだ
という苦情を再々受けているという実
情であります。現在たとえばフランス
などは、アメリカ映画のために自国映
画は危機に瀕しているというので非常
に問題になっている状態であります。
私は各国に比べて日本が特に米国側に
じゅうりんされているというふうには
現在考えておりません。現在日本映画
と外国映画とでは、本数からいうと日

本映画は倍以上出ております。配給数
量から申しますとほぼ六五%で。アメリ
カ以外の各国の映画界では、アメリカ
映画に对抗してがんばっているのは日
本だけではないかというふうな印象さ
えむしろ持つておるのでありますて、
米国に対する割当方式を再考慮する問
題についてはもちろん十分研究いたし
ますけれども、ただいまおっしゃった
ように、特に日本がアメリカを不當に
優遇しておるというようなことは現在
ないというふうに私としては考えてお
ります。

次に第二の優秀映画の点でございま
ります。

ですが、これは先ほど言いましたように、基本割当というのが配給収入を基本としているので、いわば日本の業者がもうかる映画ばかり入れる、そうすれば次の年度の割当がふえる、そういうことになる傾向をおそれまして、それに対する調整策として考え出したものでありますて、その優秀という基準は非常に広い、いわゆる単に教育的価値があるということばかりではなくて、それも含め、芸術的にすぐれた映画という観点から審査いたしております。審査員の頗ぶれをごらんになつても大体どういうあれかおわかりになると思いますが、文学者、音楽家——映画批評家は二人入れておりますが、大部分文学者、それから文化評論家、音楽家、画家、こういう人たちに見ていただいたております。そういういろいろな観点からいって、すぐれた映画に對してボーナスを与える、こういうシステムを入れるように業者が努力する、こういう傾向を少しでも効長しようとい

う考え方から出ております。

思う。ということは、映画資本がアメ

うに外務省に国際文化活動をやつてい

○岡田委員 前段の方の第一の問題、これは外國と比べれば必ずしも多くない、それこよって日本の映画産業に

うものは圧迫をされておらないというけれども、これは事実において圧迫されてゐる。アメリカの映画がどんどん

入ってきて、特にワイド・スクリーンになり、シネマスコープが入ってくる

と日本の映画がどんどん圧迫され
おるのは事実ですよ。そういう事実
を、外国ほど圧迫されてないからいい

じやないかという話では、話が通らないと思う。やはり日本の大蔵省である限りにおいて

て、日本の産業のことを考えないで、
外國ほどに圧迫されておらないからま
あハハんだと云はうようなことで、この

映画の割当をやられるということが、わかれわれ迷惑千万だと思う。しかも、映画はつづけて二つとも、

もしもいい映画でもアーティストでいるならいいんだ。ところがきのうも話したように、西部劇をやって、そうして人種の差

別待遇を盛んにやるような黒人を殺して喜んでいるような映画をどんどん入れさせて、あるいは「暴力教室」のよう

に学校で子供が先生を傷つけるようなことを獎励するような映画を入れさせてしまふ。これでいいんだというようなこと

では、私は話がわからないと思う。こうしたことでは、もつと割当方の根本にこぎかのまつて、アメリカの実質主義

ということについて根本的に再検討願わなければならない。話に聞くところによると、二つは貴重な三事である。

はよると、この美術主導を変更しようとすると、アメリカの大使館がいつも騒ぎ回るそうです。おそらくあなたの

大蔵省あたりに対しても、アリゾン大使が圧力をかけているのじやないかと

思う。ということは、映画資本がアメリカの議会において非常に大きな力をもつておる、そういうことでアリゾナ大使がしゃつちよこばって盛んに日本の大蔵省に対してアメリカ映画をどんどん入れさせる、そうして西部劇や「暴力教室」を日本人に見せるというよろしくな格好で、日本の子供たちや国民をアーリカのそういうような誤った文化によって、だましていくういうよろしくな政策に従属する結果になると私は思ふ。こういう点では、何といっても実績主義ということを根本的に再検討しなければならないと私は思うのです。それから第二の点は、最優秀映画のボーナス制というのについては、先ほどのお話を聞いておるとちょっとと不明確なんだが、それで私伺ったのですけれども、日本の優秀映画を選定して、その優秀映画によつてこの会社は優秀映画を作つた、それだからお前のところにボーナス制で一本上げましよう。こういうことになると、この会社は必ずしもたとえばグランプリのいい映画を入れるということじやなくて、これはもうかるだらうといふような西部劇を入れてくる可能性があると思う。世間的な優秀な映画を入れなさいといふことではなくて、日本の国内の優秀映画を指定して、それを作った会社にはボーナスを上げましようということではあるが、あなたの自身は文化的にすぐれた映画を入れるつもりでも、そういうことにならないで、西部劇が相変わらず入ってくることになるのではないか、こういうことをお伺いしている。

うに外務省に国際文化活動をやってい
る所管の局があります。こういう所管
の局とも十分御連絡の上で、そういう
優秀映画の選定の委員会を作りに
なつてるのであると思うが、そ
ういう文化政策の面について十分な連絡
の上でやりになつてゐるのか、この
点も伺つておきたいと思う。

タリア、フランスにもそういうもののがあるのです。私はやはり日本の映画の海外輸出増進という見地から由来しますが、そういうふうな制度を日本でもとつたらどうか、こういうふうに思うのであります。一体政府はこれに対してもう一つ考え方を持つておられますか。情報文化局長にお尋ねしたいと思います。

なパーティをやるとか、ある国は軍艦まで出して映画祭を応援するというふうな力の入れ方でありますて、日本などは全然問題にならないのであります。外務省のわざかな費用ではとうていそういうことができませんので、できますならばイタリア、フランスにあらうな何か半官半民のような機関もできて、どこからかそういう資金をとつてきて、これでもって日本映画の輸出に積極的な援助をするということができるば最も適当ではなかつたが、できれば最も

輸入を認めなかつたものであります。全部興行用の目的のもので、先ほど申し上げましたように贈与の目的の意味合いで来たものでは輸入を認めておるわけであります。

て引き取るということはちょっととできない。そういうときに営業用のものでないのだから、普通の営業用と同じに関税をかけることをしないで、一つ免除してやるということはやはり文化交流の面からも、十本や二十本なら大したことはないと思いますが、百三十本もあるということになれば、これはかなりの問題です。これをいつまでも寝かしておくということはいろいろな面からいって損失が大きいと思いますから、この点について税關部長、特別の措置を講ずる意思はございませんか。

それからもう一つ、輸入映画のことにつきましては為替の面から非常に制約があることが論議されました。今岡田君からもそういう面からは非常に検討されるが、内容の面では非常にすさんなもので、どうも日本の国策としても思わしくないようなものがたくさんあります。今の委員会などでもだれぞれ、芸術家のだれだといろいろな名前をあげられましたが、結論といいたしましてはやはりくだらぬところの反対主義的な反平和的なものがたくさんありますから、大蔵省の外郭団体であるところの輸入委員会、これは機構そのものを検討しないと結果としてはくだらぬ映画ばかりが入ってきておると思うのですが、そういう点について考慮され

ておるのじやなくして、現実に入つてしまつた映画のうちでいいものを審査して選ぶ、そのいいものについては、いもを奨励する意味で、それを入れた業者には、さらに追加割当をやる、こういう趣旨でありまして、優秀映画審査会の機構を幾ら改革してみても、悪意を避けよう、こういう趣旨に出たものであります。

○大西委員 統制がいかぬということははつきりわかつております。文化統制があつてはいかぬことはわかりますか、しかし指導はできると思うのですが、ですかういう言葉の問題じやなしに、実際よくない映画を入れさせることをやつているのです。ですから統制はできないけれども云々というようなことは、これはもちろんだけれども、やはり指導の面でそういうものが、最近はいわゆる優秀映画に当選す

ると思ひます、そのため最近の傾向であつて、おるというものが最も多くなつてゐると思いますが、そのほかに現実に国民があまりつまらぬ映画を見なくなつてゐる悪いから入れるなということを言ふにつては、非常に客観的な基準が乏しいために、かりに指導でやるとされながら行政力の限界ということも当然考えなければいけないと思います。ただ優秀映画審査制度の影響も一つあ

ると思ひます。それでもきわめて困難じやなからうか。これは悪いから入れるなといふことではうつておかれるといふことになれば、輸入映画の問題についてもきわめて困難じやなからうか。それから行政力の限界ということも当然考えなければいけないと思います。ただ優秀映画審査制度の影響も一つあると、それでもきわめて困難じやなからうか。それについてんぜんとそういうことを離れて、価値判断の主観的基準が違つて、それでも私はやり得ると思うのです。いつも私はやり得ると思うのです。それで申し上げます。

○岡田委員 今度は税関部長の方にお

伺ひしたいのですが、これは実はきのうだいぶ問題になつておつて、外務省

の方であります明確でなかつたので来て

いただいたのですが、大使館の館員が

見るので、大使館の中へその国の映画を

持つてくる。そういう場合には関税定

率法の十六条によつて関税をかけな

い、その他の税金もかけないというこ

とになつてゐるわけです。その点はわ

かりますが、その大使館の館員だけに

見せておるときはそれでいいかもしれ

ませんが、館員以外すなわち日本の國

民に対して最近大使館のフィルムがす

いぶん見せられておるわけです。そ

う場合には、これはどういう法律に

該するものはございません。法律はあ

くまで関税定率法十六条であります。

○岡田委員 解釈の扱いとして行政措

置としてやられておるわけですか。

○山下説明員 そうです。

○岡田委員 そこで伺いますが、行政

措置としてやられておる場合には、これ

におきましてその国のやつております。

○岡田委員 た文化活動というものを、実際問題と

して考慮に入れて考えなければならな

いと思います。アメリカは、御承認のよ

うに占領期間中相当広範囲な文化活動

をやつておつたわけであります。全国

に相当たくさん文化センターを設け

てやつておつたわけであります。今日こ

リカの文化映画を相当多量に輸入して

やつておつたわけであります。今日こ

リカの公用の扱いをどこまで広げて解釈す

るかという問題を考えます場合に、ア

メリカが實際上そういうふうな文化セ

○江上説明員 御指摘の点は当然研究

すべき問題だと思いますが、現在行政

指導ということで、こういう文化統制的

なことをやることはきわめて困難じや

ないか、しかもどういう指導をいたし

ましたにいたしましても、どれがいい

映画は、これは主観的な価値判断以上

に、常識的にわかることなんです。だ

からそういうことに対しても統制でなく

ても何らかの政治力で、限界があると

いつでも私はやり得ると思うのです。

それについてんぜんとそういうこと

を離れて、価値判断の主観的基準が違

ううことでほうておかれるとい

うことになれば、輸入映画の問題につい

てゆゆき問題が出てくると思いま

す。これは言葉のあげ足取りじやない

のですが、十分考えていただかなければ

ならない問題じやないかと思います。

それだけ申し上げます。

○岡田委員 今度は税関部長の方にお

おるところです。業者は入れたと思うの

が、最近はいわゆる優秀映画に当選す

るような作品が、割に興行成績もいい

昔は西部劇さえ入れたら当たつたとい

ういうことは言えるのじやないか。悪

いものはなくなつたとはもちろん言え

ません。悪いものも相当あることは確

かであります。若干ずつよくなり、

究極において国民の觀賞眼が肥えて、

そんなものはだれも見に行かないとい

うならば入れないので。やはりそれ

が根本的な問題じやなかろうかとい

ふうに考えます。

○大西委員 どうもあなたのおっしゃ

り方ははずいぶん無責任なことなんで、

だれが見ても悪い映画はたくさんあり

ます。主観的な価値判断が違うとい

うのですが、どういう手続で返すの

う手続が必要なのであるか、そしてま

たそのフィルムを使つたあとで、これ

はもちろん大使館に返すのだろうと思

うのですが、どういう手続で返すの

か、そういうようなことはどういうふ

うになつておるのか、この点を伺いた

ります。

○大西委員 どうもあなたのおっしゃ

り方ははずいぶん無責任なことなんで、

だれが見ても悪い映画はたくさんあり

ます。主観的な価値判断が違うとい

うのですが、どういう手続で返すの

か、そういうようなことはどういうふ

うになつておるのか、この点を伺いた

ります。

○山下説明員 御指摘のように関税定

ンターで扱いますのも公用品として認めるということは、過去の事実をある程度尊重していかなければならぬという考え方になりますと、当然のことと考えております。アメリカについてだけは事前の承認を必要としないといふことは事前に承認が必要としないといふことになると思うのです。そういうふうにわれわれ解釈していかなければならないと思いますが、アメリカの国だけを特別にそういう実績があるから認めることになるということでは、あとの例としてもそういう例になってくると思いますが、その点はいかがでござりますか。

○山下説明員　あくまで過去にやつておりました既成事実に基きまして国別に判断をしていかなければならぬ問題と考えておりますので、今まで全然文化活動を行なつておらなかつた国が今後新しくやるという場合には、アメリカを先例としないと私は考えております。

○岡田委員　それでは今後文化活動をほかの国でそういうふうに積極的にやろうという場合も、アメリカの先例にならってやらなければならないといふことになると思うのです。そういうふうにわれわれ解釈していかなければならぬと思いますが、アメリカの国だけを特別にそういう実績があるから認めることになるということでは、あとの例としてもそういう例になつてくると思いま

が、アメリカの文化センターといふの国際法的な、あるいは国内法でいいですが、法的的地位というものがどういうものになるのですか。これむしろ外務省の方に伺いたいと思うのです。

○田中(三)政府委員 これはやはり大使館の一部でございます。たとえば本で……。これはちょっと事情がはっきりいたしませんので国際協力局長から御答弁願います。

○河崎政府委員 お答えいたします。その前に、昨日岡田委員から御指摘ありました吉田・シーボルド書簡かまず御説明する必要があると思ひます。昨日の吉田・シーボルド書簡と申しますのは、一九五二年、昭和二十一年でございますが、二月十八日付シーボルドから平和発効後ににおける米間の外交機関の復活についての書面でございまして、その内容は、主として占領期間中の総司令部外交部の大本館への切りかえ、それからアメリカ、あります日本の在外事務所の大本館及び領事館、総領事館への切りかえについての措置を向うから提示してきるものでありまして、その中に、アメリカ側としましては、占領中に総司令部の民間司令部で運営いたしておりますたインフォーメーション・センターと申しますが、今後引き続き運営したいということを提示してきております。その中で、文化センターでは引き続き占領中と同様に記録映画の映写も認めてもらいたいということを先方から提示してきてるのであります。これに対しまして外務省から四月二日付をもちまして返事が出ておりますが、その中におきましても、文化センターにつきましては先

そうすると、和解部長にも一度も伺いましたが、いわゆる日本の国内法に基く、もとと別の言葉でいえば、在外公館でない、外交特権を持つならない文化センターから——アメリカのフィルムが文化センターに保管をされて、文化センターから日本の国内に流されて、文化センターに戻ってくるわけです。そうすると、関税定率法違反になると私は考えるのだが、この点いかがですか。

国内法の規定に従つて重がされねばならないものだから、たとえばアメリカ・センターといふ名称にすぎないのだ。日本の機関です。日本の建物だ。そういうものにソビエトのものを持つてきて、そうしてその公用品のものをそこをセンターにしてこちらに出す、あちらに出す、そういうことで、これによつて何ヵ月間かここに保存しておく、そうすると、先ほどのあなたの御説明では、関税定率法に基く大使館に戻さなければならぬということをやらなくともいいことになるわけじやありませんか。

その国の立つておる国際情勢、もっと具体的に申しますならば、そのときの仮想敵國といいますか、そういうものがなければ防衛計画というものは立てられないし、こういう協定を結ぶ要請をすることにはならぬと思う。この要請というのは、防衛計画六カ年計画か何カ年計画か知らないが、とにかく防衛力を質的にまたは量的に増強していくとする計画の一環にすぎないわけです。だからそういうことになりますと、船田長官が長官に就任されまして以来、われわれまだあなたのお考見をこの委員会では伺つておらぬものだから、伺つておきたいと思うのだけれども、一体どういう仮想敵國といいますか情勢判断のもとにこういう計画を立てになるのか、計画の基礎になる情勢判断についてまずお尋ねしたいと思うのです。

○船田國務大臣 まずお断わりを申し上げておきますが、先ほど私が申し上げたことは、特に両国間において技術協定が進んでおり、その内容について交渉がある程度にきまつておる、その内容についてことさらに私が秘密にしておるというようにおとりになつたようですが、先ほども申し上げましたように、これはまだ交渉中でございまして、その内容が確定しておるわけではありませんし、ことにどういう方針を……（總積委員「日本側の方針は確定したでしよう」と呼ぶ）目標として協定を結ぶようになつたのかどういふは、そのところまだ全く何にもきまつておらないのであります。その点は

請と申しますが、私いたしましては、外務大臣が當国会におきまして、あるいは各種の委員会におきまして皆さん申し上げておりますような国際情勢を前提といたして、防衛の計画をいたしております。すなわち今日の国際情勢をどう見るか、あるいは仮想敵國をどこに置いておるか、こういうのを非常に緩和されたように見えます。ことに今まで敵視しておつたところの社会民主主義とも協力していこうというようなことを申し、あるいはスターリンの独裁論的につけておる、こういうような予想の上に立つて防衛計画はいたしております。しかし、それは過去三十八年のソ連の歴史等から見ましても、常にソ連は一步退却二歩前進、あるいはジグザグ・コースをとる、こういうことであります。しかしその戦略を非難するというようなことも出ておりません。またそういう予想を非難するというようなことも出ておりません。しかしこれは總積委員もすばと申しまして、今日の国際情勢は、いわゆる冷戦、コールド・ウォーやあるいは部分戦争が絶対になくなつたかといえ、私はそうは言えないと思ひます。これは一月の五日でございまして、日本が防衛計画はいたしておるのではございません。しかし、さればと申しまして、日本の防衛計画は、敵国として立てておるのだ——これは敵國として立てておるのだ——これは常識的な質問なのです。およそ一国の軍備を立てておる場合には、世界のすべての国が同時にわが国を侵略してくるとか、あるいは極端なことを言えば地獄が裂け天が降つてくるかも知れぬといふふうにお考見を立てておるのです。假想敵國といつておるが、それが必ずあつて、そしてその假想敵國の動きに対する情勢の判断をしながら、そのときの計画を逐次立てていくべきなんですね。假想敵國といつておるが、それが必ずあつて、そしてその假想敵國の動きに対する情勢の判断をしながら、そのときの計画を逐次立てていくべきなんですね。だから仮想敵國がなくして再軍備なれば、それがつあるようであるけれども、しかし部分戦争なり、あるいは冷戦が終息して東西の対立がなくなつた

うが、その当時におきましては、国際情勢は相当緩和されるような印象を与えております。しかし昨年の後半に入りまして、それは必ずしもその通りに進行はいたしておりませんので、いわゆるジュネーヴ精神というものがそのまま実現する。すなわち世界の緊張が非常に緩和されたという判断には立つわけに参らぬと存じます。

ことに最近の共産党の大會等における首脳者の言説をつぶさに読んでみますと、なるほど一方においては非常に緩和されたように見えます。ことに今まで敵視しておつたところの社会民主主義とも協力していこうというようなことを申し、あるいはスターリンの独裁論的につけておる、こういうような予想の上に立つて防衛計画はいたしておるのではございません。しかし、それは過去三十八年のソ連の歴史等から見ましても、常にソ連は一步退却二歩前進、あるいはジグザグ・コースをとる、こういうことであります。しかしその戦略を非難するというようなことも出ておりません。しかしこれは總積委員もすばと申しまして、日本の防衛計画は、敵国として立てておるのだ——これは敵國として立てておるのだ——これは常識的な質問なのです。およそ一国の軍備を立てておる場合には、世界のすべての国が同時にわが国を侵略してくるとか、あるいは極端なことを言えば地獄が裂け天が降つてくるかも知れぬといふふうにお考見を立てておるのです。假想敵國といつておるが、それが必ずあつて、そしてその假想敵國の動きに対する情勢の判断をしながら、そのときの計画を逐次立てていくべきなんですね。假想敵國といつておるが、それが必ずあつて、そしてその假想敵國の動きに対する情勢の判断をしながら、そのときの計画を逐次立てていくべきなんですね。だから仮想敵國がなくして再軍備なれば、それがつあるようであるけれども、しかし部分戦争なり、あるいは冷戦が終息して東西の対立がなくなつた

ものを考へたわけですね。ところがあなたが仮想敵国としているところのソビエト並びに中国は、その指導者が平和外交政策を打ち出しているといふだけでなく、またその国の国民大衆が平和外交政策を打ち出しているといふ。むしろ軍事費を少くし、建設費または社会保障費を多くすることが、われわれの今日、明日の生活を豊かならしめるのだというふうな理解、つかみ方において平和を希望しておる。そういう点だけではなくて、さらにその国の経済が、今言いましたように、他国を侵略する必要があるかないかというような客觀性をもって見なければならぬと思うのです。そのときにソビエト、中国の諸君は、何も武力をもつて、そうして人を使い、多額な軍事費を使い、そしてやつてみて成功するかしないかわからぬ——たとえば成功したとしても、日本のような経済圏を押えたところが、むしろ持ち出しの方が多いくらい状態なんだ。そういう状態であつて、国内の労働資源並びにその産業開發の計画を見ますと、そういう労力と国費を国内建設に注ぎ込めば、それが何の危険もなく百パーセント国民生活を引き上げ、経済の独立をもつと増していく、そういう可能性のある國でござります。従いまして、中国、ソビエトに対する認識というものが、日本の防衛計画なり、あなたのこれから結ばれようとしておる日米協定につながってくるわけです。実は昨年、向うの最高會議の招待によつてわれわれ国会議員が、両院、自由党から共産党まですべて含んで一緒にかの國を視察し、一緒に話合いをいたしました。その結果、これらの諸君は、すべて中国、ソ

ビエトの計画の実情と世論の動向を見て、これが日本に向つて直接侵略してくるとは考へられない、そういう考へが持つことはかえつて時代におくれるものである、そういう政策をとらないで、むしろこれらの國と早く貿易を伸ばすことが急務であるという認識を持つて皆帰られたわけです。これはわれわれ革新政黨の議員だけの認識ではございませんでした。この認識に対し長官はどういうお考へを持っておられるか。それでもなおかつ信用するわけにはいかぬ、侵略性を持つておるということで、これに対応するものとして、これを仮想敵国とする再軍備強行をされようとするのかどうか、その中國、ソビエトに対するあなたの認識を一つ伺いたい。

○船田國務大臣 私は今ここで穂積委員とこの問題について論争しようなどということを考えておりません。しかし、過去の朝鮮における戦争なりその他他の区域における部分戦争の実情を無視するわけには参りません。従いまして、わが方といたしましては、日本の平和と独立を守り国土の防衛をするために、最小限度の自衛体制は整備いたしたい、いたさなければならぬ、かような考え方をもつて計画を立てて、それを着々実施いたしつつあるわけであります。

○穂積委員 朝鮮戦争もヴェトナム戦争も済んだのです。あなたは昨年のジエネーヴ会談では何らかたと云ふが、しかしながら現実に終結しているので重光さんがいわれる方針だと云われるが、昨年の夏からこれらの戦争がまた勃発するような情勢をお考へに

なつておられるのですか。そういうことと日本の防衛計画をお立てになつておられるのですか。朝鮮戦争の話が出るのですが、これらの中とソビエトの終つておりますよ。(「台湾戦争」と呼ぶ者あり) 台湾戦争のこときも、言うことなくして、自由党なり保守党的な議員は国民党に向つて欺瞞的に説明しておりますが、これらのものはすでに和平解決の方向へ着々として進んでおるじゃないか。朝鮮戦争がまた勃発するという方針に立つて日本の防衛計画一切をお立てになつておるのですか、どういうことでしょうか。

○船田國務大臣 私は、平和は口先だけでは実現はできないと思います。私の考へでは、日本においていわゆる無防備中立論はなかなかあり得ないと考へております。わが國といたしましては、どうしても平和と独立を守り国土の防衛をするということは、これはどうしてもある程度の実力を持たなければなりません。そのためには、どうしてでも平和と独立を守り国土の防衛をするということは、これはどうしてでもある程度の実力を持たなければなりません。しかし、過去の朝鮮における戦争なりその他他の区域における部分戦争の実情を無視するわけには参りません。従いまして、わが方といたしましては、日本の平和と独立を守り国土の防衛をするために、最小限度の自衛体制は整備いたしたい、いたさなければならぬ、かのように考へておるわけがあります。

○穂積委員 さっぱりお答えにならなければ申し上げておりますように、今特殊の國を仮想敵国などとは考へておられません。しかし國際情勢というものは十分見て、それに対処し得る防衛及び国情に相応する防衛体制を整備することは必要なりと確信をいたしました。そのためには、計画を立て、着々これを実施いたさんとしておるのですから、お考へになつておられるわけですか、お考へになつておられるわけですか、それを伺いたい。

○船田國務大臣 この場合、ソ連や中国について私が自己の私見を申し述べることは差し控えたいと存じます。

○穂積委員 それに対する基本的な考え方方がさまらずして、防衛計画といふことは、あなたがお認めになるわけですか、お考へになつておられるわけですか、それを伺いたい。

○森下政府委員 今日の情勢はきわめて複雑でありまして、今ここで私が申し上げるわけには参りません。

○穂積委員 それじゃめぐらめっぽうに再軍備をしておるということです

思うのです。これは当然なことだと思
う。話がどうきまつたかということを
聞いておるのではなくて、どういうふ
うな方針でこういうことを要請され
話を進められておるかということを聞
いておるのであります。これはあなたの腹の
中にあることですから、何もアメリカ
に聞いたりする必要はない。お答えを
いただきたいと思います。

のですよ。それじや逆にお尋ねいたしましよう。現在日本が持つておる武器または技術が、これでは足りないと思ふから協定を結んで、新しいものに入れようとしておるわけでしょう。一体どういう点に対して不足を感じておるのですか。日本の現在の武器または技術のどういう点において不足を感じておるのであるですか、通説的にお尋ねいたしょ。

○總積委員 そういう御答弁では、すべて私は納得するわけにはいかないのです。この協定を秘密主義、黙して語らうといふことで結ばれてお通しにならうとしてもそれは無理でござります。から、前もって申し上げておきます。この協定がこの委員会に上程された場合に、そういうふうに黙して語らうといふ事は、何事ともって可どもいかであります。

整備する上においては、この協定がで
きまして、アメリカから技術上の知識
の供与を受けるということことは、非常にわ
が国の防衛体制整備の上に必要で

○船田國務大臣　とにかく日本には十
年間の空白があるのでありますから、
艦船にいたしましても、飛行機にいた
しましても、あるいはその他の地上兵

多數をもつて何をかたむても通せども、
ような納得のいかぬ態度が政府に臨む
れるなら、われわれはそういうものに
対しては、国会の権威にかけてそういう
審議採決を通すわけには参りませんか

すが、私にことさら口に言はへきことを
言わないといふようなことはございませ
せん。あらゆることを申し上げておる
つもりでございますが、ただ意見の違
うところはござりますから、その点は

り、適当である、かようく考へるのであります。ですが、具体的にどういうものを入れるかということは、先ほど申上げておりますように、協定そのものの交渉中であります。具体的にはまだ何もきまっておらない実情であります。

器、火器一切につきましても、わが國の技術は相當に低下いたしております。また全く技術のないものもござります。従いましてどの方面にと言われれば、あらゆる方面にとお答えするよりほかないわけでありますて、あらゆる

ら、前もって申し上げておきたいと思
う。しかもきょうは委員長からもお尋
ねがあつて、時間がないからということ
ですから質問は留保しておきますが、
あと二点だけ一括してお尋ねしたい。
第一点は、原子力に関する技術はこ

○總積委員 時間がありませんから、私は質問を留保しておきます。
○前尾委員長 次会は公報をもってお知らせします。
本日はこれにて散会いたします。

○總務委員 それはちょっと話がおかしいと思うのですよ。さつきから私は説明を加えながら質問をしておるので、協定を結ぶ以上は、具体的な

○總務委員 それじゃちょっと答弁に方面において進んだ技術の知識を導入するということは、わが国の防衛体制を整備する上においてきわめて大切なことと考えます。

の協定に含まれないということですが、そういうことは原子力または原子兵器に関する問題に触れないということを明文の中にお書きになるおつもりでござりますかどうか、それが一点。

提出) に関する報告書
(都合により別冊附録に掲載)

にしても、どういふ方面的の技術が必要だというよな大体の構想がなくて、この協定を要請する理由はないと思ふ。そんなばく然とした理由によつて、こういう協定を結ぶことを要請さ

軍の機密という発言があつて、まさに語るに落ちた感がするのですが、こういうことは国会において発表できないのですか、どういう理由で発表できませんのでしょうか。

○總積委員 もう一つ重要な点は、これを受け入れた場合に、今まで M S A 協定によって受け入れた武器についての協定は、アメリカの指定する秘密は保持しま

○ 船田国務大臣 この協定そのものが交渉中でございまして、どういう兵器、あるいはそれについての技術の知識を入れるかということにつきましては、全くまだきまつておりません。

○ 穂積委員 そんな答弁はないと思う

○船田国務大臣 ことさらには秘密にしなければならないから発表しないといふのではございません。これは政府としての具体的な政策としてまだまとめておりませんから、そういう無責任なことは申し上げかねるという意味におきまして、申し上げないのであります。

なければならぬという秘密保護法がございます。当然今度さらに高度な武器を入れようということになれば、その秘密の問題がさらに拡大されていくと思うが、そういう場合には、国内でM-S-A協定に伴う秘密保護法しかないわけですから、それ以外の秘密保護法を

昭和三十一年二月二十五日印刷

昭和三十一年二月二十七日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局